

Russie s'est engagée à apporter des réformes démocratiques et à adopter une économie de marché.

J'aborderai également, avec les dirigeants japonais, les questions relatives à la stabilité et à l'avenir de Hong Kong, ma prochaine destination après Tokyo.

Et nous devons sans doute traiter des événements dans la république populaire de Chine où, tout compte fait, le progrès est réel : la croissance économique et la prospérité nouvelle entraînent des bénéfices directs à la population chinoise et favorise indirectement la stabilité de la région en intégrant la Chine à la communauté internationale. Une Chine isolée, inconnue et imprévisible n'a jamais été dans l'intérêt de personne.

Le Canada demeure toutefois inquiet des questions relatives aux droits de la personne, à la réforme démocratique, au Tibet.

Les Canadiens et les Canadiennes sont fermement convaincus et respectueux de la primauté du droit et des droits fondamentaux de la personne. Nos écrans ont présenté des images terrifiantes de militaires s'attaquant à leurs concitoyens, et nos journaux des comptes rendus tragiques de disparitions et d'exécutions arbitraires. Notre indignation est justifiée : nous ne sommes pas préparés à voir bafouer les principes qui sont à la base de notre société et que nous nous efforçons de promouvoir à l'échelle internationale.

Le progrès démocratique et le respect des droits de la personne sont au coeur de notre politique extérieure parce qu'ils sont essentiels à la stabilité à long terme. Il ne pourrait y avoir de réforme économique et de croissance à long terme sans la primauté du droit et le respect des libertés individuelles.

Même si le rythme et l'ordre des changements n'ont pas toujours été réguliers, l'Asie déborde d'exemples de bouleversements et d'instabilités créés par un déséquilibre entre les progrès économique et politique. C'est ce déséquilibre qui a engendré la violence dans les rues de la Thaïlande en mai dernier et les années de troubles civils en Corée. Le rétablissement de l'équilibre par la démocratisation et le respect systématique des droits des citoyens a permis d'instaurer dans ces deux pays une stabilité qui favorise le progrès économique.

Nous n'insistons pas pour que les autres adoptent nos modèles et nos structures. Le système parlementaire n'est ni parfait, ni l'unique modèle. Mais il est impossible d'obtenir une stabilité à long terme si les droits de la personne ne sont pas respectés et si la participation démocratique au processus politique n'est pas tolérée.